

# Familia Pascual Real

## Descripción ISAD(G)

### Norma Internacional General de Descripción Archivística

---

#### 1. ÁREA DE IDENTIFICACIÓN

- **Código de referencia**  
ES.10037.AHP/22
- **Título**  
Familia Pascual Real
- **Fecha(s)**  
1581/1885
- **Nivel de descripción**  
Fondo
- **Volumen y soporte de la unidad de descripción**  
3 cajas  
1 plano

#### 2. ÁREA DE CONTEXTO

- **Nombre(s) del/de los productor(es)**  
REGA000012 \*\* Real Serrano, Pascual María
- **Historia institucional / Reseña biográfica**  
D. Pascual María Real Serrano González del Olmo García de Lara, nace en Salamanca en 1778 y se va a convertir en una de las figuras señeras del mundo militar durante la primera mitad del siglo XIX, pues fallece en 1844. A pesar de haber nacido en Salamanca, a lo largo de su carrera militar va a estar vinculado a otros muchos lugares de la península (León, Burgos, Zamora, Valladolid), y de ultramar (Buenos Aires, Santo Domingo, Maracaibo). Pero, fundamentalmente es Almendralejo el lugar con el que más vinculación tendrá, pues es allí donde residen su mujer, Casimira Peñaranda de Real y sus cuatro hijos, Esteban (muerto en 1834 en Cuba), Dolores, Joaquín y Mariana Real Peñaranda. De entre sus cuatro hijos el más relacionado con Extremadura es Joaquín Real, que en 1835 es nombrado 2º Comandante del Batallón de la Milicia Urbana de Montijo y en 1868 es elegido Alcalde Constitucional de Solana de los Barros. Como ya se ha mencionado, el curriculum militar de D. Pascual Real es muy extenso. Su carrera militar comienza en 1794 cuando es nombrado primer teniente de la 3ª Compañía del Regimiento de infantería del Príncipe, a partir de entonces empieza una meteórica carrera militar en la que ocupa cargos como capitán del Regimiento de Infantería del Príncipe, sargento mayor, teniente coronel de infantería, comandante del tercer batallón del ejército, teniente coronel del regimiento de infantería de Buenos Aires, brigadier de infantería, gobernador militar y capitán general de la isla de Santo Domingo, gobernador político y militar de Maracaibo, subteniente del regimiento de infantería del rey, jefe de la brigada de voluntarios realistas de la provincia de León, mariscal de campo de los reales ejércitos, etc. D. Pascual Real, como consecuencia de los importantes cargos que ocupa en el ejército, va a ser una persona muy vinculada a la familia real española durante los reinados de Fernando VII e Isabel II. Durante el reinado de Isabel II, será el encargado de la protección personal de la reina como lo demuestran varias cartas en las cuales se le informa de las distintas actividades de la reina. A lo largo de su fructífera carrera militar son muchísimos los éxitos que va a conseguir, así como también van a ser muchas las condecoraciones y homenajes que va a recibir. Entre estas condecoraciones destacan su nombramiento como caballero de la orden de Calatrava en 1816 y de la orden de San Hermenegildo en 1817. En 1831 será condecorado con la gran cruz y placa de la real y militar orden de San Hermenegildo.

- **Historia Archivística**

Esta documentación fue adquirida por la Consejería de Cultura de la Junta de Extremadura el 17 de diciembre de 1999.

- **Forma de ingreso**

Adquisición

### **3. ÁREA DE CONTENIDO Y ESTRUCTURA**

- **Alcance y contenido**

La documentación en castellano y portugués consta de:

1.- Un libro encuadernado en piel, en el cual se localizan las escrituras de nombramiento de los cargos ocupados por D. Pascual Real y sus hijos Esteban y Joaquín Real Peñaranda, a lo largo de su dilatada carrera militar. Este libro puede considerarse como una especie de Curriculum Vitae o Cursus Honorem del citado señor y de sus hijos. La documentación encuadernada en él cronológicamente se sitúa entre 1794 y 1868.

2.- Un libro encuadernado en rústica, en el cual encontramos varias escrituras de compraventa de terrenos, capellanías, redención de censos, inventarios de bienes etc., fechados entre los años 1628-1881. Estas escrituras pertenecen a varias familias extremeñas (Robles Valdenebro y Sotomayor, Marroquín, Martín Grajera, Rodríguez Rico etc.), entre ellas la familia Real Peñaranda, que a lo largo del tiempo fue adquiriendo bienes en distintos lugares de la geografía extremeña como Montánchez, Valencia de Alcántara, Zafra, Acehuchal, Montemolín, Montijo, Almendralejo etc. Es importante la documentación que se conserva en este libro sobre la desamortización de bienes nacionales entre los años 1845 y 1856, fundamentalmente de los bienes pertenecientes a la Colegiata de Zafra.

3.- Una caja de documentación suelta en la que aparece fundamentalmente correspondencia de D. Pascual Real (1809-1844), presupuestos y cuentas, tanto particulares como relacionadas con sus cargos militares fechados entre 1833- 1844.

- **Valoración, Selección y Eliminación**

Conservación permanente

- **Organización**

La documentación está encuadernada en 2 libros diferenciados por la vida militar y la vida familiar de Pascual Real más otra documentación suelta. Los documentos que se encontraban encuadernados en libros no pudieron agruparse en series por lo que lo que fueron catalogados uno a uno. En cuanto a la documentación suelta se procedió a inventariar por series las unidades que la conformaban.

### **4. ÁREA DE CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN**

- **Condiciones de acceso**

Acceso libre. Se limitará el acceso cuando el estado de conservación de la documentación impida su consulta.

- **Condiciones de reproducción**

Pueden obtenerse copias de todos los documentos que legalmente puedan ser consultados y cuya manipulación no impida la correcta conservación de los mismos. Las tasas de reproducción estarán sujetas a la Ley 18/2001, de 14 de diciembre, sobre Tasas y Precios Públicos de la Comunidad Autónoma de Extremadura y la correspondiente orden anual de actualización de tarifas.

- **Lengua / Escritura de la documentación**  
Español:Spa  
Portugués
- **Instrumentos de descripción**  
Catálogo del Archivo Familiar de Don Pascual Real.

## 5. ÁREA DE DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

## 6. ÁREA DE NOTAS

- **Notas**  
Catálogo realizado en Diciembre de 2000 por Elena García Mantecón y M<sup>a</sup> Montaña Paredes Pérez

## 7. ÁREA DE CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

- **Nota del archivero**  
Descripción realizada en Diciembre de 2000 por Elena García Mantecón y M<sup>a</sup> Montaña Paredes Pérez en julio de 2001. Revisión en 2006  
**Fuente empleada:**
  - GARCÍA GARCÍA, M<sup>a</sup> Luz y PAREDES PÉREZ, Montaña. Guía de los Archivos Históricos Provinciales de Extremadura. Mérida: Consejería de Cultura, Dirección General de Patrimonio Cultural, 2006. ISBN 84-7671-920-5.
- **Reglas o normas**
  - Base de datos Relación de municipios y códigos por provincias del Instituto Nacional de Estadística (INE)
  - Código para la representación de nombres de lenguas: Alpha.3. Norma Internacional ISO 639-2. 1<sup>a</sup> ed. Génova: ISO, 1998.
  - Documentación-Referencias bibliográficas, contenido, forma y estructura. Norma Internacional ISO 690:1987 (F). 2<sup>a</sup> ed.
  - Norma Española de Descripción Archivística NEDA. 1<sup>a</sup> versión. Madrid: Subdirección General de Archivos Estatales, 2006.
  - Norma Internacional General de Descripción Archivística ISAD(G). 2<sup>a</sup> de. Madrid: Ministerio de Educación Cultura y Deporte-Subdirección de los Archivos Estatales, 2000.
  - Norma ISO 3166 de Códigos para la representación de nombres de países.
- **Fecha de la descripción**  
2011-06-12